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日前，由中国青年报组织，来自全国高校

的 30 名大学生记者抵达东风日产花都生产基

地进行实地参观采访。走进这家在中国汽车

工业发展 60 多年来，合作规模最大、合作领域

最广、产品最全的合资企业，对于尚处在象牙

塔中的大学生来说，是一次毕生难忘的经历。

大学生记者采访团，由中国青年报社旗

下中国高校传媒联盟招募，集合了全国高校

校园媒体精英大学生。他们代表了象牙塔

中的未来一代，是青年人中的引领者。近年

来，校媒记者活跃在多个大型国际舞台上，

如 G20 峰会、世博会注册大学生记者、亚运

会注册大学生记者、北京车展等。他们通过

校园官方和流行媒体将重大事件和焦点新

闻传播进校园中，打开了大学生感知世界的

窗口。此次与东风日产的零距离接触，将激

发这些年轻学子更多的灵感与激情，加强他

们对汽车工业发展的认知与感触。

解开“东风日产速度”的谜团

东风日产自 2003 年成立以来，持续改

善、持续变革，打造了令业内惊叹的“东风日

产速度”。东风日产只用了 4 年时间，就使

销量从 15 万辆跃升到 50 万辆，而从 50 万辆

飙升到 80 万辆只用了两年。

在车市低迷背景下，如何实现销量翻番？

如何超越竞争对手？如何打造核心竞争力？东

风日产高层领导耐心地解答大学生记者的每一

个问题，并把东风日产基本情况做了详细介绍。

2008 年，金融危机肆虐、车市整体低迷，

东风日产却是销量排行前十位乘用车企业中

唯一没有调整产销目标而完成任务的企业；

2011 年，日本地震、日元升值，日系车在中国

市场增幅仅为 1.33%，只有东风日产以 22.3%

的年增长一枝独秀，成功实现“淡市超车”，跻

身国内合资车企销量排名第四，成为当年车

市的最成功案例。

销量翻番和利润增长让东风日产获得了

更多的发展机遇，但“技术日产”的基因如何

植入中国？其口碑效应又是如何传播？带着

疑问，大学生记者团继续深入探访东风日产。

“技术日产”如何融入中国

大学生记者团分别来到了东风日产花

都 第 二 工 厂、“ 天 马 行 空”天 籁 结 构 艺 术、

FQC 市场品质解析中心进行参观。东风日

产最新的造车科技悉数亮相，大学生们亲眼

目睹了从一块钢板到一辆整车的制造过程，

参观了冲压、焊装、涂装和总装 4 大工艺流

程，不仅经历了一场整车制造的视觉震撼，

也切身体会到世界一流水准的计测仪器是

如何保证车辆最佳品质的。

成立近 10 年来，东风日产在市场上的

成功，以及优秀口碑的建立，不仅取决于其

产品品质和服务细节，更得益于对先进技术

的追求。精密可靠的创新设计、全球标杆的

精湛工艺、严谨规范的产品品质，共同将“技

术日产”发扬光大。如何实现先进技术的更

新换代，如何保障强大的研发能力，也是大

学生记者最感兴趣的话题。

名 满 天 下 的 日 产 VQ 发 动 机 、

X-Tronic CVT 无级变速箱、“CARWINGS

智行+”智能全方位行车服务系统、零排放

电动车技术等等，众多日产先进的技术正在

不断提升着中国消费者“舒心驾乘”体验。

东风日产正以领先科技为导向，以满足中国

市场需要为主要目标，整合日产全球技术资

源，为客户创造新的价值。

全球环保标杆工厂的公益传奇

企业要做大做强，不断发展，不能以牺牲

环境为代价，东风日产通过在环保领域的积极

行动，为企业可持续发展提供具有认同感的品

牌拉力。在参观过程中，东风日产在环保方面

的努力，给大学生记者团留下了深刻的印象。

在日产全球最环保的东风日产花都第

二工厂，大学生记者团见证了工厂的废水通

过深度处理后，将直接循环进入生产给水系

统，实现了废水的零排放；也体验到在涂装

车间使用中面涂连续喷涂工艺技术，让能耗

减少 1/3，同时有效减少车身喷涂给环境带

来的污染的先进技术。

为了生产出“环境友好型汽车”，东风日

产对整个汽车价值链的环境行为全面控制，

从产业链上游和下游各个环节全面推进“清

洁生产、循环经济”的生产模式，在提高自身

环境管理水平的同时，也为整个汽车行业的

环境管理提供了参考模式。除了自身的环

保行动，东风日产还一直致力于环保公益活

动的开展和环保理念的推广，如携手中国绿

色基金会举行大型环保项目天籁绿洲活动、桌

面绿植倾情派送和员工植树活动。截止到2011

年底，东风日产在环境保护、环境改造等方面的

投入已经超过了4亿元。不仅如此，东风日产还

以零排放的电动汽车导入为核心，通过与政府

的深度合作推动智能交通系统，同时积极参与

社区生态环境的改善工作，推出“绿色城市计

划”，促进社会与企业自身的可持续发展。

独特“赢文化”成就“最佳雇主”

“和合文化”让东风日产成为合资企业

文化整合的典范企业。大学生记者团通过

一系列的参观活动，从东风日产员工的工

作、生活过程中，不断感受到快乐和谐的文

化气息。就是这种稳健积极的文化特质，为

东风日产的发展提供了文化竞争力。

2004年，东风日产颁布了《东风日产行动纲

领》，将中日双方的优势吸收到东风日产的文化

肌体中。《行动纲领》颁布后的2005-2008年，东

风日产快速成长，2008 年已实现行业排名第

六。2009年，面对企业快速成长和规模扩大后

的系列问题，东风日产再度启动了文化整合机

制，重温《行动纲领》，并发表了《东风日产高管宣

言》，作为对员工提出问题的改进承诺。

每一位日方员工加入东风日产的第一

天，总经理松元史明都会告诉他：“这里没有

东风、没有日产，只有东风日产。”东风日产这

种经过多年历练形成的企业文化，形成了独

特的“赢文化”，成为东风日产步步创新、步步

领先，打造行业成功的根基。

“启辰”品牌见证卓越研发实力

在合资企业中，如何学习到外方的先进

技术，培养中方的优秀技术人员，打造最符合

中国国情的产品，东风日产走出了第一步。

其率先通过“启辰”品牌开启双品牌战略，为

中国汽车行业的未来发展探路，多年来的自

主梦想终于实现。

“启辰”品牌的诞生，是东风日产综合体系

竞争力的体现。从这个新起点开始，东风日产

的研发实力得到了真正的验证和提升，从一个

制造基地上升为一个完整意义的汽车企业。

东风日产认为，只有把自己手里的资源转化成

生产力，其全价值链链条才能更加完整。

大学生记者团了解到，东风日产通过个

性鲜明的双品牌差异化定位，在互补中形成

了聚合效应。NISSAN 品牌体现的是以更

出色的表现、更人性化的先进技术赢得消费

者信赖；而“启辰”品牌则以“尊重”为信念，

以“亲和力”、“信赖感”为品牌特征，为中国

消费者提供更具价值感的产品与服务。

“ 采访东风日产令我们每个人大饱眼

福。特别是听完启辰 D50 设计师亲自介绍

自主研发过程，并深入了解启辰‘阅世界，悦

中国’的品牌理念以后，我们感受到汽车设

计研发真是一项伟大的工程。”来自华南理

工大学车辆工程专业的记者深有感触地说

道。东风日产副总经理任勇总结道，“东风

日产能不断创造中国汽车工业奇迹并不偶

然，更多还是得益于公司苦练基本功，以创

新的精神挑战更高目标。我们只有不停地

创新，通过创新实现资源整合、流程再造、文

化融合，才能不断创造行业奇迹。”

一个企业的文化底蕴、文明内涵只有走进

企业大门，亲历运作流程才能够真实感受到。

通过详细的讲解、生动有趣的工厂参观及现场

采访，大学生记者从东风日产身上切实地感受

到一个中国的汽车企业，以进取和创新精神不

断创造行业价值和文化价值的全过程。对于大

学生们来说，探究中国最大合资企业的成功法则，

体验中国汽车工业的创新力量，无疑是一场面向

未来的职业生涯实战经历，也是他们人生成长的

重要一步。 （严亦可）

走出象牙塔走出象牙塔 探究中国最大合资汽车企业的成功法则

大学生记大学生记者与东风日产“零距离”

近日，教育部正式公布了全国 50 强毕业

生就业典型经验高校名单，北京工业职业技

术学院榜上有名，这是北京唯一一所获此殊

荣的高职院校。

据悉，本次评选工作早在 2011 年 9 月就

已启动，目的在于认真总结并广泛宣传就业

典型经验、高校在就业及改革方面的典型做

法和特色经验，切实发挥就业典型的示范引

领作用，不断开创就业创业工作新局面。在

为期近 1 年的评选活动中，北京工业职业技

术学院获得考察组较高的肯定和赞誉。

近 3 年，北京工业职业技术学院的毕业生

就业率在北京市高职院校中名列前茅，特别

是测量、机电、数控等专业毕业生一直供不应

求，毕业生专业对口率稳定在 80%以上，用人

单位对毕业生综合评价良好率均在 90%以上。

连续多年的高就业率与学校形成的教风、学

风密不可分。在近3年中，北京工业职业技术学院

先后赢得多项荣誉，2009年获“大学生就业·创业

群英会——全国大学生职业规划大赛”北京地区

选拔赛荣誉证书，2011年学院就业指导中心贺继

伟获得北京市高等教育学会毕业生就业研究分会

就业研究成果证书，2011年学院获“北京地区高校

就业指导课程教学大赛”优秀组织奖等。（吕思晓）

北京工业职业技术学院荣膺全国高校就业50强

四季变化还在继续，而一如既往面对电

脑 的 你，有 没 有 发 现 以 前 无 往 不 利 的 笔 记

本，已 经 对 大 型 程 序 渐 渐 地 有 些 力 不 从 心

了？为了满足更多用户对笔记本的性能需

求，在 Intel 发布新一代高效 Ivy Bridge 处理

器后，华硕 K55VM 就抢先将该款 i7 核心收

入 机 中 。 再 加 上 其 采 用 的 全 新 华 硕

SuperBatt 超耐久电池技术、背装式无缝分岛

键盘以及 Sonic Master Lite“美声大师”精华

版等属性，配合拥有 2GB 大容量显存的实

力 级 NVIDIA GT 630M 独 显 ，新 一 代 华 硕

K55VM 强势来袭，带你领略前所未有的使

用体验。

采用铝合金材质打造的华硕 K55VM 笔

记本，厚度却在原有基础上薄了 10%；轻启上

盖，全新雾面 LED 边框高贵典雅，简约又不

失质感；再加上流线型楔形底部设计与采用

全新花纹的华硕 logo 点缀机身，就算最挑剔

的你也会被它瞬间折服！

无论你喜欢上网冲浪，还是上班时端坐

电脑旁查阅资料，一款性能高效的处理核心，

都将是效率与速度的绝对掌控者。作为抢

先上市的 Ivy 最新机型，华硕 K55VM 所采用

的新一代 Ivy 平台酷睿 i7 处理核心，不仅反

应速度超快，在数据吞吐能力上也有了进一

步的提升。在提供同等性能的同时，功耗更

降低了 50%，即使在电压相同时，新的 22nm

3D 晶体管架构性能也可提升 37%。再加上

全新 XHCI USB 3.0 控制器，使用更加自如

随心。 （陈飞宇）

华硕K55VM配备全新Ivy Bridge处理器强势来袭

经过一番讨价还价，开发商答应给 10

万元的优惠，却在付款前被告知必须购买一

张由搜房网发售的 1.5 万元“白金卡”才能享

受购房优惠。因不满这样的操作方式，购房

者孙懋一纸诉状将搜房网和开发商一同告

上法庭。近日，记者获悉，经松江人民法院

调解，“白金卡”的售卡方搜房网最终向孙懋

支付 3 万元的赔偿金，后者撤诉。

【购房者】

享购房优惠，必须先购卡？

去年 8 月，孙懋打算购买由上海垄景房

地产开发有限公司所开发的“同润菲诗艾

伦”项目的一套房子，总价在 130 万元-140

万元之间。房子左看右看，价钱谈了又谈，

当开发商方面最终以口头的形式给出能够

优惠 10 万元的承诺之后，孙懋终于“下定”，

决意“掏腰包”。

然而，就在与售楼处的销售人员最后敲

定付款事宜的时候，孙懋却被告知，必须要

购买一张由搜房网发售的价值 1.5 万元“白

金卡”，之后才能享受谈妥的购房优惠。

房子虽然是买下来了，但那口气却始终

憋着。事后，孙懋特地向律师作了咨询，最

终选择了以诉讼的形式，为自己购房过程中

的“被购卡”而讨回一个说法。

经与孙懋交谈，记者得知其当时的不解

有如下几点：

首先，“我买的是开发商的房子，为什么

要买搜房网的卡？”据孙懋讲述，当时他跟开

发商反映过，甚至跟对方表明，这个钱宁愿付

给开发商，也不想付给搜房网。“作为开发商

而言，要打折、要给折扣，直接在总价上扣减

不就得了，为什么还要买一张别人的卡？”

其次，“作为购房者，我之前都是在跟开

发商进行联系，为什么最后等到付房款时，又

多出那么一个购卡的环节？ ”在孙懋看来，

在整个购房的流程当中，自己的知情权已经

受到侵害，“当时心里面越想就越不服气。”

【专家】

构成欺诈，才会“退一赔一”

尽管双方已达成和解，但极具“风向标”

意味的这一服务合同纠纷案件，正逐渐在业

界掀起一阵不小的波澜。

业内的关注重点落在三个方面：首先，

为什么会赔 3 万元；其次，搜房网与开发商

之间到底有着怎样的协议；其三，孙懋一案

的可复制程度究竟有多高。记者在采访中

了解到，关于赔偿的标准，是业内最为关注

的话题。

一种观点认为，这一赔付方案说得通，3

万元的赔款相当于“退一赔一”，即退还你

1.5 万元购买“白金卡”的钱，同时再补偿一

张卡的钱；另一种观点则认为，3 万元的赔

付依据不是很清楚，为什么不是 1.5 万元，甚

至更多，而只是 3 万元，这个不光是和解协

议书上没有体现出来，就连搜房网在支付 3

万元补偿费用时也没有说得很明确，多少有

点“糊里糊涂”。

就此，上海市消保委副主任赵皎黎表

示，依照相关法规，只有构成欺诈，才会采

取“退一赔一”的补偿标准。

【搜房网】

存在沟通误解，赔偿只是特例

对于前述调解协议，搜房网上海公司方

面相关人士日前向记者坦言，搜房网“白金

卡”的操作是有规范的，这只是一个特殊个

案，为了体现搜房网的服务理念，才会积极

进行调解。

在发给记者的一份情况介绍中，搜房网

方面表示，关于这起纠纷，主要是在选房及

购买过程中，存在一些沟通误解问题。由于

涉及到开发商、搜房网、购房者三方的一些

协议和流程，为稳妥操作起见，手续也会比

较多。该名购房者在此过程中对于优惠条

件和相关操作流程在前期与开发商、搜房网

之间的沟通中存在一些误解，因此寻求法律

方面的支持，搜房网也积极配合他开展相关

工作，尽最大努力保证会员服务和体验。经

过一些法律咨询之后，该购房者厘清了相关

事实，消除了误解，主动撤诉。

但记者同时也注意到，在这份情况介绍

中，并未就具体的赔偿情况、赔偿标准如何

拟定，以及与开发商之间的协议等内容作更

进一步的说明。

记者在采访调查中还了解到，搜房网的

“白金卡”会员主要是能够享受搜房网的独

家优惠，而目前沪上一些折扣力度较大的项

目大多参与了这些活动。“主要是利用这个

网络平台增加客源，搜房网在合作中也会通

过 看 房 团 等 形 式 ，以 此 来 增 加 项 目 的 热

度。”一上市房企营销总监向记者透露。

【市场】

“少量多批”营销化解认筹规定

据公开数据统计，截至 2011 年底，全国

314 个城市已有超过 750 万名依托于搜房网

的搜房卡会员，584 个房企加入搜房网团购

平台，其中不乏万科、保利、金地、招商等知

名品牌房企。而搜房网方面也称，3 万名白

金卡会员参与了购房活动，节省购房款超过

12 亿元。

复旦大学房地产研究中心主任尹伯成

坦言，“白金卡”这种团购模式大量出现，其

原因主要是当下的房地产市场调控所致。

由于限购政策影响，开发商的房源销售“跳

水”，因此需要通过一些促销手法提升成交

量，而通过与第三方合作的方式来吸引人

气，从而获得相应成交量，这确实是一条省

力之路，但是，这里面有可能会存在一些强

制办理的可能，这将会使得消费者权益没有

办法得到保障。

也有业内人士透露，实际上，进入去年

下半年以后，这条规定已经被开发商“少量

多批”的营销手法给化解了。

“这个规定现在对于房企和这些网站都

没有什么大的影响，因为现在房企推盘都是

以‘少量多批’的形式，一些项目 2 月份拿到

的预售证，到现在都还在卖，一部分搞特价，

一部分和网站合作搞团购，这种情况实际上

给了违规认筹很多空子钻。”沪上本土一房

企市场部负责人透露。 （文欣茹）

自 4 月上市以来，思铭 CIIMO 引发了

消费者的广泛关注。无论是外形、内饰还

是动力油耗，思铭 CIIMO 几乎延续了第八

代思域的优势“DNA”。在性能方面几乎与

第九代 CIVIC（思域）保持相同水平。但思

铭 CIIMO 瞄准的是入门中级车消费群体，

而第九代 CIVIC（思域）则是锁定了中级车

的高端用户，可以说正好形成了市场互补。

外形内饰，延续思域平台产品的时尚

特质。对于一款车来说，靓丽的外形总能

一下子抓住消费者，而精致的内饰配置则

俘 获 消 费 者 的 心 。 在 这 两 方 面 ，思 铭

CIIMO 与第九代 CIVIC（思域）同样延续

思域平台产品一贯的时尚特质，只是第九

代 CIVIC（思域）的先进性更加突出。

操控性，一向是东风 Honda 旗下产品

的优势，思铭 CIIMO 与第九代 CIVIC（思

域）也不例外。前麦弗逊后双横臂四轮独

立悬挂系统，使它们能够较好地应对各种

路况，既保证了舒适性，又能感受到较为清

晰的路感，在运动性与舒适性之间取得比

较好的平衡。此外，有别于思铭 CIIMO 的

机械液压转向助力系统，第九代 CIVIC（思

域）升级为电子转向助力系统，转向更为精

准，带来了更大的驾驶乐趣。

如今，中级车市场呈现出了多元化趋

势，越来越多的消费者对外形、动力、操控

性提出更高的要求，哪怕是买一款入门中

级车。作为源于思域平台的兄弟车型，思

铭 CIIMO 与第九代 CIVIC（思域）拥有动

感时尚的造型、高动力低油耗以及傲视同

级的操控优势，仅是先进配置上有所差距，

正好满足了各个层次的消费者的需求，有

助于东风 Honda 扩大中级车市场占有率，

实现整体销量的突破。 （朱炜铧）

师出同门 思铭与第九代思域打造最强中级车联盟

买房想优惠 必须先买卡？


